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Doctor Benedicto Velasco. Congreso Colombiano de Gastroenterología. Foto: Javier Hernández

Congreso Colombiano
de Gastroenterología
y su encuentro con la
historia
En principio, la medicina y la historia 
no tienen mucho en común, sin 
embargo, los organizadores del 
Congreso Colombiano de 
Gastroenterología, concibieron la 
importancia de conocer la historia del 
departamento donde se concentraron.

a versión del Congreso de 

LInteracción de profesores, 
gastroenterólogos jóvenes 

y residentes, reunió a un impor-
tante número de especialistas en 

el Estelar Paipa Hotel & Centro 
de Convenciones, del 2 al 4 de 
mayo de 2024. La coordinación 
del evento estuvo a cargo de los 
gastroenterólogos boyacenses, 
Dr. Benedicto Velasco Sepúl-
veda, Dr. Luis Manuel Limas So-

lano, Dr. Oscar Orlando González 
Vega y el Dr. Héctor Hugo 
Otálora Parra. Su propósito fue 
que, al efectuarse esta actividad 
académica en el departamento de 
Boyacá, era preciso conocer la 
historia y su cultura. La inicia-

tiva tuvo gran acepta-ción por 
parte del presidente de la 
Asociación Colombiana de 
Gastroenterología, Dr. Diego 
Mauricio Aponte Martín y la 
junta directiva, por lo que, como 
parte del acto inaugural se invitó 

Javier Hernández Salazar
Periodista e Historiador
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La prensa: ¿una medicina letal, un placebo o un 
reconstituyente social?  !Poner el dedo en la llaga.

stamos muy acostum-

Ebrados a creer que la 
opinión no es más que la 

forma individual de comprender 
el mundo y sus acaeceres. 

Pero esta forma, no es total-
mente cierta, porque la opinión, 
si nos referimos a la opinión 
pública, debe soportarse en 
hechos, en argumentos contras-
tados, que ayuden para un 
verdadero dialogo, y que nos 
hagan participes de nuestra 
sociedad. 

L a  O P I N I O N  E S  E S T E 
D I A L O G O  S O C I A L ,  s e 
enriquece con las diferencias de 
interpretación que seguramente 
serán intereses políticos en un 
juego democrático  y  debe 
desembarazarse de una afanosa 
generalización que nos impide 
llegar a lo concreto y particular 
de los problemas y situaciones, 
única forma de crear un progre-
so en nuestras sociedades, y 
poder soportarnos como indivi-
duos libres y participativos.

Las condiciones actuales de la 
información y la opinión en 
nuestras sociedades están 
inscritas en el mantenimiento 
de condiciones de desigualdad 
económicas, políticas, y de 
privilegios; los grandes mono-
polios y empresas para los 
cuales los partidos tradicionales 
juegan sus intereses hacen que 
toda la información y opinión 
que promulgan sus medios de 
comunicación sean politizados, 
con la impronta de necesidades 
colectivas, haciéndolos pasar 
por normales y bendecidas. 

Al punto de convertirlos en las 
leyes que nos gobiernan, y por lo 
cual nos resulta tan caro cual-
quiera transformación social 
por justa que sea.  

Pese al despertar y repunte de 
medios alternativos, digital-
mente, en la Web y redes socia-
les, el quehacer comunicativo 
adolece de la profundidad y 
continuidad que merece su 
función social, que sería formar 

opinión pública libre y partici-
pativa. Y no lo logra por que 
manejamos la información como 
una interpretación fragmen-
tada de los hechos, creamos 
argumentos que solo sirven 
como fines propagandísticos y 
no de critica o madurez intelec-
tual, y en muchos casos estos 
rayan en la mentira, el amari-
llismo o en la provocación, como 
la esencia de los sucesos. 

Es muy común, traspasar la 
barrera de lo público y hacer 
apología de la vida privada de 
los contradictores políticos.

Otro de los síntomas del fracaso 
de la información es quedarse en 
el efecto inmediatista, de lo 
novedoso, que capta la curio-
sidad, pero no hacemos un 
seguimiento de los hechos para 
mostrar cual es la responsa-
bilidad social correspondiente, y 
terminamos sin llegar a tener 
conclusiones de los desafueros y 
conjeturas de los involucrados, 
en el hecho noticioso. 

Desafortunadamente, el papel 
de la oposición política en 
nuestra democracia viene sien-
do absorbida por el manejo 
impositivo y arbitrario de los 
medios para mantenernos en un 
estado de impunidad y crimen 
desde y dentro del estado. Han 
hecho efectiva la inoperancia de 
la justicia en nuestro país y sin 
ningún atisbo de moral, han 
permeado las instituciones, a la 
influencia del narcotráfico en la 
conocida parapolítica, han 

llegado hasta la creación de 
carteles como el de la toga en la 
Corte Suprema de Justicia, o 
con muchas similitudes, de 
protección a los criminales en la 
Fiscalía y de polit ización 
asumiendo roles de Oposición 
política antes que funciones de 
estado como el caso la procu-
raduría.

Es tan cínica la politiquería de 
los partidos tradicionales, que 
se abrogan la libertad de prensa 
para desinformar y crear 
realidades mediáticas, de caos y 
de inoperancia del gobierno, solo 
por verse acorralados por los 
reductos de justicia y opinión 
publica críticas. Actúan con la 
misma intencionalidad que por 
ejemplo las bandas bacrim, o el 
EMC en el sur del país, al ver 
atacadas sus fortificaciones 
criminales.

Todo el actual acontecer institu-
cional,  parece gestar una 
provocación a la sociedad civil, 
No  es tá  en  juego  so lo  la 
trasparencia del congreso y la 
cámara, cuando se denuncian 
coimas multimillonarias, vota-
ciones trascendentales al país, 
manipuladas por interés econó-
micos monopólicos, como con la 
salud y las pensiones. 

O cuando no salimos de un caso 
de corruptela para encontrar 
otro más ignominioso como la 
cartelización de la contratación 
pública en entidades como la 
UNDGR Unidad nacional de 
atención de desastres y riesgos, 
de la que empieza a denunciarse 
una verdadera cooptación de los 
últimos 13 años. Han pasado dos 
meses del nombramiento de la 
nueva Fiscal, y el país, empieza 
a perder la esperanza de que 
funcione dicha institución, lo 
cual sigue siendo un clamor 
patriota.

Con o sin constituyente, la 
reforma a la justicia, la reforma 
política, y la depuración del 
sistema electoral son talones de 
Aquiles de la institucionalidad 
colombianas.

Jorge Eliecer Valero G.
(Escritor).
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al historiador y periodista, 
Javier Hernández Salazar, 
Doctor en Historia y represen-
tante de los historiadores en el 
Consejo Departamental de 
Planeación. La conferencia 
trató sobre los primeros médi-
cos en La Nueva Granada, 
enseñanza de la medicina, 
conocimientos e  ideologías de 
España y Europa, la corona 
española y la sociedad virreinal, 
procesos de secesión en La 
Nueva Granada, héroes y 
heroínas boyacenses, campaña 
de secesión de 1819, batallas en 
Boyacá y su impacto hasta 
nuestros días.

Los prominentes especialistas 
boyacenses orgullosos de su 
departamento, quisieron resal-
tar la riqueza que posee la tie-

rrita, por ello, además de presu-
mir del paisaje, su historia y 
cultura, invitaron a la destaca-
da periodista e imitadora 
Alexandra Montoya, integrante 
del programa La Luciérnaga de 
C a r a c o l  R a d i o ,  c o n  l o s 
personajes que le han llevado al 
estrellato. El acto inaugural 
cerró con broche de oro, luego de 
la presentación del coctel y 
gastronomía boyacense, expli-
cado por el chef del Hotel y 
Centro de Convenciones. 

La velada se desarrolló en el 
auditorio y jardines del hotel, 
f avorec idos  por  e l  c l ima 
acogedor de la ciudad histórica 
y turística. El sábado 4 de mayo, 
estuvo la Banda Sinfónica 
Juvenil de Paipa. Boyacá, se 
enfoca en el tema turístico, no 

obstante, este tipo de eventos 
académicos  y  c ient í f i cos , 
amplían las oportunidades que 
propone el turismo tradicional. 
Por tanto, es imperioso recono-
cer la herencia académica que 
demuestra la  historia de 
Boyacá.

De manera específica, Tunja, 
reconocida, desde la época 
virreinal como, ciudad Hidalga, 
culta y noble, debido al establ-
ecimiento de selectos grupos 
humanos que llegaron con 
bibliotecas, conocimientos y 
propósitos de extender la 
educación que distinguían a 
ciudades univer-sitarias como 
Salamanca, Valladolid, Burgos, 
Madrid y Alcalá, para ser 
replicadas en la provincia de 
Tunja y que, se conserva hasta 
nuestros días. Por lo anterior, 
eventos como el Congreso 
Colombiano de Gastroente-
rología, confirman la oportu-
nidad de continuar explorando 
el turismo cultural, así como la 
realización de actividades 
académicas y cien-tíficas, en 
espacios y ambientes propicios 
del departamento. 

Eso se observó durante los tres 
días de la programación del 
congreso, con el primer curso de 
lectura crítica en Gastroen-
terología basado en artículos 
clavestaller ABP; Actuali-
zación y estado del arte en 

Patología Digestiva; Enferme-
dades inflamatorias al día; 
Fisiología digestiva al día; 
Páncreas al día; La ACGE; se 
ampliaron conocimientos sobre 
Cáncer Gástrico temprano, 
Carga de enfermedad por 
cáncer gástrico en Boyacá, 
Pólipos de colon, Polipectomía 
de colon, por nombrar algunos.

La gastroenterología es una 
especialidad de la medicina, 
cuya finalidad es estudiar, 
diagnosticar y tratar trastornos 
y enfermedades del sistema 
digestivo, incluyendo el estóma-
go, intestinos, hígado, vesícula 
biliar y páncreas. 

Los gastroenterólogos, realizan 
tratamientos para afecciones al 
tracto gastrointestinal, como la 
acides estomacal, úlceras, 
enfermedades inflamatorias 
intestinales, problemas de ab-
sorción de nutrientes, enfer-
medades del hígado, cánceres 
digestivos, por nombrar algu-
nos.  El  Doctor Benedicto 
Velasco, sugiere hacer control 
médico y exámenes de rutina 
f recuentes ,  a  manera  de 
prevención. La recomendación 
adicional es, comida saludable, 
actividad física y controlar el 
estrés. La gastroenterología 
es tudia  y  t rata  la  sa lud 
digestiva para el bienestar 
humano.

Actualidad

Congreso Colombiano de Gastroenterología. Foto: Javier Hernández
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Tunja resalta su
nobleza, hidalguía
e historia

resguardar documentos, arte, 
arquitectura, religiosidad, 
espiritualidad, diplomacia, 
sentimientos,  emociones, 
tradiciones, costumbres, y un 
sinnúmero de elementos que 
nos identifican, lo complemen-
taron destacados artistas, 
creadores, gestores culturales, 
historiadores, restauradores, 
entre otros notables profesio-
nales, para el deleite de quie-
nes asistieron a los espacios en 
La Noche de los Museos. 

El Colegio de Boyacá 
conmemoró sus 202 años

Como es acostumbrado, el 
glorioso Colegio de Boyacá, el 
día 17 de mayo, celebró con 
júbilo la efeméride que lo 
identifica como el colegio con 
mayor historia del país. 

Se considera que, con el 
Colegio de Boyacá, nació la 
educac ión  públ i ca  en  e l 
territorio que hoy conocemos 
como Colombia. 

Como parte de las actividades 
programadas por el Rector, 
Javier Parra Arias, la junta 
directiva, personal adminis-
trativo, docentes y alumnos, se 
presentaron grupos artísticos 
con muestras culturales tradi-

cionales y otras que se han 
incorporado como parte de la 
multiculturalidad que se vive. 
La programación académica 
d e l  C O L B O Y,  d e n o t ó  e l 
reconocimiento que conserva, 
como uno de los colegios más 
destacados del país. 

Entre sus egresados se distin-
guen, magníficos profesionales 
de todas las áreas, sobresalien-
do a nivel nacional e interna-
cional. 

El colegio bicentenario, creado 
el 17 de mayo de 1822, por el 
General Francisco de Paula 
Santander, siendo vicepresi-
dente de la República, conser-
va el objetivo de su creación; 
educar para conformar una 
mejor sociedad. 

Las clases iniciaron el día 
siguiente de su instalación, el 
21 de octubre de 1822, en el 
Claustro de San Agustín. En 
ese mismo espacio, se alojaron 
y dio instrucción a 30 estudian-
tes, cumpliendo el propósito de 
educar a las personas humil-
des de la nación.

Los temas de clases correspon-
dieron a: gramática castellana 
y latina, teología natural, 
historia del Derecho, filosofía, 
constitución y anatomía, botá-
nica, matemáticas, álgebra y 
geometría. 

La educación siempre se en-
tendió como la mayor nece-
sidad en la conformación de la 
República. 

Constitución del Consejo 
Departamental de
 Historia de Boyacá

El día 17 de mayo en horas de 
la tarde, la Maestra, Sandra 
Mireya Becerra Quiroz, Secre-
taria de Cultura de Boyacá y su 
equipo de trabajo, lideraron la 
reunión, para conformar el 
Consejo Departamental de 
Historia. La convocatoria 
realizada con varios meses de 
anterioridad,  se  hizo  de 
acuerdo con el Decreto 1622 de 
diciembre de 2023, firmado por 
el Gobernador Ramiro Barra-
gán Adame. 

El Consejo Departamental de 
Historia, nombró como Presi-
dente, al Maestro Henry Neiza 
Rodríguez y como Vicepre-
sidente, al Doctor en Historia, 
Javier Hernández Salazar. Las 
academias de historia que in-
tegran el Consejo son: Acade-
mia Boyacense de Historia, 
Academia Patriótica Nariñista 
de Boyacá, Academia de Histo-
ria Eclesiástica de Boyacá, 
Sociedad Bolivariana de Histo-
ria, Academia de Historia y 
Medios de Comunicación Mon-
señor José Joaquín Sal-cedo 
Guarín, Academia de la Len-
gua, Asociación Colombia-na de 
Historiadores, Capítulo Boyacá 
y la UPTC- Maestría y Docto-
rado en Historia. El Consejo 
Departamental de Historia, 
fortalece la investigación y 
difusión de la historia, siendo 
uno de los conocimientos más 
valiosos en la construcción de la 
identidad boyacense y colom-
biana.

a historia identifica a la 

Lcapital boyacense, como 
una de las ciudades más 

emblemáticas de Colombia, 
con un acervo cultural inva-
luable, tradición académica 
legendaria y legado artístico 
con transcendental recono-
cimiento internacional. 

La Noche de los Museos

El día 16 de mayo en la noche, 
los museos se abrieron para 
resaltar su legado artístico, 
histórico y cultural, con la 
participación del patrimonio 
invaluable que posee, su gente. 

Los 12 puntos de encuentro 
establecidos por la Alcaldía de 
Tunja, acogieron a un impor-
tante número de personas que 
apreciaron el legado que guar-
da la ciudad, la gran mayoría, 
con reconocimiento patrimo-
nial de extraordinario valor. 

La gestión del alcalde Mikhail 
Krasnov, incluyó a las univer-
sidades para que fuese posible 
participar la riqueza que posee 
la ciudad. 

Los espacios consolidados para 

Javier Hernández Salazar
Periodista e Historiador

Foto: Javier Hernández

Foto: Javier Hernández
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La solución
Ferroviaria efectiva
para Boyacá
Por estos días ronda en el 
departamento de Boyacá, una 
expectativa muy grande que se deriva 
de la intención de la recuperación del 
Transporte Ferroviario de pasajeros

ntre Belencito y Bogotá, 

Ebeneficiando de manera 

preponderante a los 

estudiantes universitarios de la 

ciudades de TUNJA, Paipa, 

Duitama y SOGAMOSO; se ha 

publicado en las redes sociales 

Por parte de funcionarios de la 

gobernación de BOYACÁ, que se 

han realizado reuniones muy 

efectivas con la agencia nacional 

de infraestructura, el ministerio 

de transporte, y empresas del 

sector metalmecánico del depar-

tamento, que incluyen ACE-

RIAS Paz Del Rio como la única 

empresa que en este momento 

ostenta una licencia de trans-

porte de carga y pasajeros en el 

departamento de BOYACÁ.

Somos conscientes que la ilusión 

que despertó el tren navideño y 

el tren de semana Santa, son 

ilusiones fundamentadas con 

base en los equipos de Turistren, 

que es una empresa de trans-

porte Ferroviario con sede en 

Bogotá y que desde hace más de 

10 años moviliza los estudiantes 

de la Universidad Militar y la 

Universidad de la Sabana, como 

iniciativa privada de estas uni-

versidades con la  famil ia 

RODRIGUEZ, propietaria de la 

empresa  Tur is tren ;  es tas 

ilusiones se han quedado en 

calenturas, porque una vez 

pasan los periodos de vacacio-

nes, los Equipos deben regresar 

a cumplir con sus compromisos 

contractuales entre Bogotá y 

Zipaquirá.

Si bien es cierto que la recupe-

ración del transporte ferroviario 

de pasajeros se ha incluido en el 

Plan Departamental de Desa-

rrollo desde hace ocho años, hoy 

en BOYACÁ no tenemos nin-

guna iniciativa diferente al 

TREN UNIVERSITARIO, como 

un proyecto emblemático de la 

Fundación CASA LUNA, regis-

trado en la Cámara de Comercio 

de Tunja Desde el año 2018.

Esta semana hubo anuncios 

muy pomposos por parte de 

funcionarios de la gobernación, 

en donde se muestra la confor-

mación del Closter de las EM-

PRESAS metalmecánicas de 

BOYACÁ para la fabricación de 

Vagones de pasajeros, que 

incluyen dotaciones con los más 

altos estándares de servicios de 

conectividad, así como también 

la Reparación de DOS Locomo-

toras, donadas por la ANI, para 

que por sus propios medios o 

recursos económicos, sean pues-

tas en marcha por la goberna-

ción de Boyacá en los talleres de 

Acerías Paz del Rio. 

Es indispensable dejar claro, 

que la recuperación del trans-

porte Ferroviario eficaz para el 

departamento de BOYACÁ, 

debe estar complementado con 

la conectividad del tramo 

Belencito-Bogotá-Facatativá, 

con el corredor central, Dorada-

Chiriguaná- Santa Marta.

Si bien es cierto que se está 

iniciando, la concreción de una 

iniciativa de movilización de 

pasajeros, la verdadera noticia, 

debe ser que podemos recupe-

rar nuestro transporte de carga 

y pasajeros, que  permitirá 

estar conectados con Trenes de 

ma-nera continua, desde Paz 

del Río, SOGAMOSO, Bogotá, 

Facatativá con La Dorada, 

Barrancabermeja, Chiriguaná 

y Santa Marta; noticia que 

hasta este momento no se toca 

sino de manera tangencial.

El tramo Ferroviario que conec-

ta a Facatativa, Villeta y la 

Dorada, ha sido víctima de una 

falta de concreción para recibir 

propuestas, que tenga por 

objeto recuperar la infraes-

tructura de la vía férrea, sobre 

todo en el tramo: Utica, Gua-

duero, Puerto Salgar y La 

Dorada, tramo que fue afectado 

por el río Negro, en una distan-

cia aproximada de 1 km, el cual 

no ha sido reparado y que dejó 

suspendido también la cons-

trucción de un puerto seco en la 

estación CORDOBA, para el 

acopio y cargue de los Carbones 

Germán Suárez Bernal
Ingeniero Civil y Abogado

Foto: Germán Suárez

Foto: Puente ferreo - Germán Suárez
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lrededor de los años 70s y 

A80s, un loriquero llama-

do David Sánchez Juliao 

se le dio por escribir un libro, que 

a diferencia de otros, lo que logró 

fue prevalecer una identidad, 

sin embargo, no era una iden-

tidad prestada, sino propia, no 

era un lenguaje ajeno, sino pro-

pio, no eran personajes u espa-

cios inventados basados en 

occidente, sino de un pueblo que 

yace a las orillas del Sinú, que 

esparce magia en cada atardecer 

o en personas oriundas de éste. 

De un pueblo que nos envuelve 

en cada paso y en cada alma. Se 

llama Santa Cruz de Lorica, qué 

da paso a muchas corrientes y 

ciénegas para desarrollarnos por 

lo que somos como loriqueros.

Pero, ¿Cuál es el típico de 

loriquero? Ese qué atrae, el que 

deja sorprendidas a las personas 

externas por su peculiar forma 

de ser, bueno pa decir la verdad, 

el que está en las 180 páginas de 

la historia de El Flecha. Desde el 

momento en que el personaje 

dice: "Erda, mira a quién entró 

ahí: El viejo Deivi, mi amigo"; 

hasta  dónde  se  hace  una 

reflexión sobre los procesos de 

fusión, negación y afirmación del 

caribe colombiano y su identidad 

cultural. Es que ser "costeño" no 

solo es una cuestión de acento, 

sino de reconocimiento y diálogo 

constante. 

A l  m i s m o  t i e m p o ,  c o m o 

loriqueros, estamos en total 

derecho y deber de ser serios. No 

hay que ver al mundo con gafas 

prestadas, así como lo planteó El 

Flecha, porque al verlo con gafas 

propias se puede reconocer que 

hasta la mismísima iglesia que 

vemos cada día puede ser la 

Torre Eif fel  o  una octava 

maravilla.  Igual, no debemos 

anhelar lo imposible cuando ya 

tenemos lo infinito, lo infinito de 

la lengua, de la cultura, de la 

música, entre otras cosas por la 

que se destaca nuestro amado 

pueblo patrimonial. Hoy en día, 

la literatura de este libro, que 

siendo un flechazo que conduce a 

la infancia y a la juventud, se 

convierte en una travesía por los 

recuerdos que nos conectan con 

la inocencia perdida y la magia 

de oro que resplandece en 

Lorica, en donde lugares como  el 

teatro Marta, el bar Tuqui Tuqui 

o la propia plaza de mercado 

público protagonizan escenarios 

únicos con personajes  inigua-

lables, desde los abuelos sabios 

que contaban historias bajo la 

sombra de un árbol de mango, 

hasta los amigos leales que 

compartían risas en cualquier 

rincón del pueblo. 

Cada personaje reflejaba y 

refleja el espíritu indomable y la 

calidez humana que caracteriza 

a esta tierra. Tanto es  así que el 

propio Míster David logró su 

mayor reconocimiento por la 

hazaña de capturar la esencia 

propia y no lo adverso a élla, 

dejando un legado de enseñanza 

sobre la importancia de con-

servar el espíritu loriquero y 

sentirnos orgulloso de él; man-

teniendo inquebrantable la ca-

pacidad de asombrarnos ante lo 

desconocido y enfrentar los desa-

fíos con valentía, creatividad y 

positivismo tal como lo plasmó 

en su personaje central.

En última instancia: El libro qué 

narra  lo  qué  somos  como 

loriqueros en manos y palabras 

de David Sánchez Juliao nos 

invita a apreciar la belleza de los 

lugares que llamamos hogar 

recordándonos que, aunque el 

tiempo pase y las circunstancias 

cambien, siempre llevaremos 

con nosotros alma de nuestra 

tierra loriquera y de quienes la 

habitamos.

Foto JWBP. Personaje icónico de la literatura   de David Sánchez Juliao.

tander, los cuales, SI serán una 

solución efectiva, para la indus-

tria minera del altiplano Cundi-

Boyacense y una solución inme-

diata a la crisis causada por la 

prohibición del paso de buses 

intermunicipales por la Av Norte 

de Tunja, que no permite el 

descargue y cargue de estudian-

tes universitarios en la UPTC, ni 

en la Uni Boyacá, que dicho sea 

de paso, sería la más beneficiada 

si decide construir una estación 

con apartadero propio  al inte-

rior de sus instalaciones; el 

transporte de Trabajadores de 

las zonas industriales de Tuta, 

Duitama, Tibasosa, Sogamoso y 

Belencito, en donde obligatoria-

mente se rehabilitarán los 

apartaderos y estaciones corres-

pondientes, que podrán servir 

también para la industria 

turística de los dos departamen-

tos.

La recuperación del transporte 

ferroviario en Colombia, debe 

arrancar sin más titubeos, con el 

aprovechamiento de las líneas 

férreas existentes, que hacen 

parte de la Red Férrea Nacional 

en trocha yárdica, dejando a un 

lado la opinión de algunos 

detractores no técnicos, que 

insisten en el cambio de trocha 

de la red nacional, a trocha 

estándar; idea que catapultaría 

al gobierno como culpable de la 

desapar i c i ón  de  la  ún i ca 

posibilidad real de recuperar el 

modo férreo, acompañado de 

contratos de mantenimiento 

especializado y no especializado, 

que desarrollen un plan de 

gestión social, que incorpore a 

las comunidades vecinas a la 

línea férrea , de tal manera que 

además de generar sentido de 

pertenencia y vigilancia perma-

nente, fortalezcan la economía 

solidaria de campesinos con 

prioridad a la mujer cabeza de 

hogar y que  también se hagan 

parte de la logística turística que 

se requiere para potencializar de 

manera conjunta estos dos 

renglones económicos de BOYA-

CÁ y Cundinamarca.

provenientes de los títulos mine-

ros aferentes a esta estación que 

producen carga que supera las 

150,000 t de carbón/año, lo cual 

darían factibilidad económica a 

la recuperación del tramo 

Ferroviario de carga y de paso al 

transporte de pasajeros del 

centro del país con los puertos en 

la costa del caribe colombiano. 

La recuperación de la conecti-

vidad Facatativá - La Dorada, es 

la gran noticia que esperamos, 

pues dará soluciones efectivas al 

Transporte de Carbones y pro-

ductos agropecuarios que se 

despachen desde Paz Del Rio, 

Belencito y Samacá, al igual que 

la carga que salga del puerto 

seco de Córdoba, en Cundina-

marca y Puerto Parra en San-

El libro sobre lo que somos como loriqueros
El Flechazo Literario
María Belén Acosta Olivares
Grado décimo Colegio Normal Superior
Santa Teresita de Lorica (Córdoba)
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a lectura ha sido una 

Limportante forma de 

comunicación desde la 

aparición de los alfabetos 

escritos. Desde entonces, los 

escritos transmiten historias, 

leyes, recetas y conocimientos 

dignos de preservar. Obras 

literarias, filosóficas y médicas 

inmortales surgieron con la 

transición de la tradición oral al 

lenguaje escrito, especialmente 

en la antigua Grecia. 

La invención de la imprenta hizo 

que los libros fueran accesibles 

para más personas.

Para qué leemos

La lectura es esencial tanto para 

el desarrollo profesional como 

para el disfrute personal, pro-

porcionando conocimiento 

especializado y entretenimiento 

a través de relatos y novelas. 

Además de estimular la imagi-

nación y ofrecer momentos de 

relajación, fortalece el cerebro y 

enriquece la comprensión de la 

realidad al analizar las ideas de 

los escritores. En resumen, la 

lectura abre un mundo de 

conocimiento único e incom-

parable. 

¿Por qué ya no leemos?

El texto expresa inquietud por la 

baja en la lectura actual, cul-

pando a las redes sociales. Se 

señala que el estilo de comuni-

cación en redes ha cambiado la 

comprensión de textos clásicos, 

generando dudas sobre la pér-

dida de la capacidad de razona-

miento en la sociedad contem-

poránea. 

Algunos sugieren adaptar los 

libros clásicos o dirigir a los 

estudiantes hacia lecturas con-

temporáneas, aunque se advier-

te sobre la falta de calidad y 

contenido signif icativo en 

muchos de los libros actuales. Se 

concluye que los libros clásicos, 

aunque deben ser entretenidos, 

también deben comunicar 

coherentemente para mantener 

su relevancia en la sociedad.

¿Se puede recuperar el 

arte de leer?

El texto argumenta que las redes 

sociales están teniendo un im-

pacto negativo en la capacidad 

de análisis y comprensión de las 

nuevas generaciones. Se señala 

que la lectura de textos extensos 

es crucial para el desarrollo del 

pensamiento crítico y la com-

prensión de temas complejos. 

Jean M. Twenge, investigador de 

la Asociación Americana de 

Psicología afirma que la infor-

mación en línea está afectando 

la capacidad de reflexión de las 

personas. 

Se destaca la importancia de 

fomentar el amor por la lectura 

entre los jóvenes para contra-

rrestar este problema y evitar la 

manipulación.

Algunas reflexiones para

 recobrar la lectura 

1. Para fomentar el amor por la 

lectura en los niños, es crucial 

comenzar desde la infancia, 

leyéndoles cuentos y estimulan-

do su imaginación.

2. Limitar el tiempo de expo-

sición a los dispositivos electró-

nicos es fundamental, especial-

mente antes de los 8 años.

3. La lectura nunca debe ser 

forzada; debe ser un disfrute 

voluntario para evitar el recha-

zo.

4. A medida que crecen, es 

importante introducirlos en los 

clásicos literarios, contextua-

lizándolos adecuadamente para 

comprender mejor las épocas y 

las experiencias humanas.

5. Fomentar la discusión sobre lo 

que han leído ayuda a desarro-

llar un espíritu crítico y una 

comprensión más profunda de 

los temas tratados en los libros.

Rescatando la 

inteligencia

Muchos consideran a los lectores 

como aburridos frente a la 

diversión que ofrecen las redes e 

Internet. 

Sin embargo, los buenos libros, 

además de entretener, estimu-

lan la inteligencia, la imagi-

nación y la comprensión cultu-

ral. A diferencia de las redes 

sociales, la lectura deja una 

sensación de satisfacción y 

enriquecimiento personal.

Por: Carlos Morales G.
Para VCSRadio.net e infomedia.com.co

Una larga
historia 
en pocas
palabras

Foto: Pixabay

Foto: Pixabay
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Los semilleros de investigación formativa desarrollan competencias 
tricerebrales a través de propuestas o proyectos de aula

a  con fo rmac ión  de 

Lsemilleros de inves-

tigación formativa es un 

tema de moda en diversas insti-

tuciones educativas del país. 

Incluso, algunos currículos han 

sido modificados incorporando 

en sus planes de estudio, la 

asignatura metodología de la 

investigación, base para el 

planteamiento de propuestas o 

proyectos de aula. En Colombia 

existe la Red Colombiana de 

Semilleros de Investigación, 

RedCOLSI, una organización 

no gubernamental, expresión 

de un movimiento científico de 

cobertura nacional integrado 

por estudiantes de educación 

media y superior que tratan de 

dar cuerpo al proceso de 

formación de una cultura 

científica para todo el país. 

(Redcolsi, 2015). 

La investigación formativa es 

una estrategia de aprendizaje 

mediante el descubrimiento y 

la construcción del conoci-

miento. 

Orienta al estudiante a saber 

hacer a partir de una situación 

problema, permitiendo la 

interacción docente-estudiante 

propiciando un ambiente de 

diálogo y de intercambio de 

s a b e r e s .  L o s  s e m i l l e r o s 

propician la emergencia de 

sujetos inquietos, curiosos y 

críticos (IUE, 2002). 

Autores como Jiménez (2006), 

de f inen  la  invest igac ión 

formativa como una manera de 

integrar currículo y práctica 

pedagógica con la investi-

gación, a través de distintas 

relevancia.

 

Aprendizaje Colaborativo: El 

aprendizaje se potencializa por 

medio de la interacción con 

pares .  Los semil leros  de 

investigación, no se oponen al 

trabajo individual, pero se 

fundamentan en el trabajo en 

equipo, donde se permiten unos 

roles para que cada miembro se 

responsabilice de actividades 

específicas dentro de un univer-

so de investigación formativa.

Espíritu Investigativo: El estu-

diante en prospectiva mira el 

mundo. Hacer parte de los 

semilleros de investigación 

formativa, no es tema institu-

cional para su obligatoriedad, 

esta participación debe ser 

voluntaria y espontánea como 

respuesta a la necesidad de un 

aprendizaje continuo, que des-

pierta el interés por adquirir 

conocimientos de fenómenos 

del mundo circundante, para 

describirlos, comprenderlos, 

estrategias posibles desde un 

aula de clase investigativa, 

desde la transversalidad de 

áreas del conocimiento, fomen-

tando la adquisición y el forta-

lecimiento de competen-cias 

tricerebrales, desde el conocer, 

crear y hacer, que incluyen los 

siguientes aspectos:

Aprendizaje Activo: El estu-

diante es el protagonista del 

proceso de aprendizaje. En la 

construcción de propuestas o 

proyectos de aula el educando 

se identifica con el proceso que 

se desarrolla, pues es su idea, la 

sustenta y la defiende. 

Cuando los aspectos teóricos 

son orientados para que a 

partir de estos se "utilicen" en 

la realización de nuevas ideas o 

mejora de las existentes, el 

aprendizaje ocurre de manera 

significativa, porque el estu-

diante se involucra activa-

mente, hasta identificarse 

como todo un investigador de 

explicarlos y/o transformarlos.

La implementación de esta 

propuesta pedagógica no desco-

noce el currículo estable-cido de 

áreas y asignaturas, tampoco 

viene a reemplazar los planes 

de estudios, pero si es comple-

mento a las diversas temáticas 

que se desarrollan en un nivel o 

grado de formación.

Las guías pedagógicas que 

establece cada institución 

educativa son referentes, pero 

no deben ser vistas como una 

malla universal para todos los 

docentes, tampoco centrarnos 

sólo en los contenidos y esa 

necesidad imperativa de cum-

plirlos, sino que a partir de 

estas temáticas pudiese dise-

ñarse estrategias, innovadoras 

y crea-tivas, que conduzcan al 

alcance de competencias inves-

tigativas, comunicativas, cien-

cia y tecnología, matemáticas, 

el arte, la estética, y especial-

mente, las de cultura ciuda-

dana y del ser.

Alvaro Acosta Agón
Magister en Educación

Foto: Alvaro Acosta Agón
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Fuente: Autor. En un próximo 

escrito se complementará este 

discurso, a través de ejemplos, 

en cómo se dinamizan las 

competencias tricerebrales con 

la presentación de propuestas o 

proyectos de aula.

BIBLIOGRAFÍA: 

- Institución Universitaria de 

Envigado (IUE). (2002). 

División de investigaciones 

Semilleros de investigación. 

Comité central de 

investigaciones. Documento de 

trabajo.

Al diseñar guías pedagógicas 

apoyadas en proyectos de aula: 

ensayos o escritos, propuestas o 

diseños artísticos, de ciencia y 

tecnología, entre otros, los 

criterios de evaluación cambia-

rían y conllevaría a reconocer, 

no estrictamente desde los 

resulta-dos cuantitativos, si el 

estudiante alcanzó las compe-

tencias que se exigían.

El desarrollo de proyectos de 

aula, desde los semilleros de 

investigación, se enmarcan en 

las competencias tricerebrales: 

CONOCER, CREAR y HACER.

- Jiménez, W. (2006). La 

formación investigativa y los 

procesos de investigación 

científico-tecnológica en la 

Universidad Católica de 

Colombia. Revista studiositas, 

1(1), 45-52.

- Red Colombiana de 

semilleros de Investigación. 

(2015). Fomentando la 

formación investigativa. 

Recuperado en internet: 

http://www.fundacionredcolsi.o

rg/

Una larga historia en pocas palabras
s una entidad pública 

Een Colombia dedicada a 

la investigación agrope-

cuaria. Su objetivo principal es 

generar conocimiento científico 

y tecnológico para mejorar la 

competitividad y sostenibilidad 

en el sector agropecuario. 

Opera bajo normas de derecho 

privado, con participación 

mixta y sin ánimo de lucro. Sus 

actividades incluyen investi-

gación, adaptación de tecno-

logías, transferencia de conoci-

miento y asesoría para bene-

ficiar a la producción y elevar la 

calidad de vida de la población.

AGROSAVIA-, está presente y 

muy activa en Boyacá, a través 

de su sede Tunja. Esta entidad 

de investigación y desarrollo 

tecnológico al servicio del 

campo ofrece al sector agrope-

cuario nuevas tecnologías, 

variedades vegetales, razas 

para ganadería, apicultura, 

innovaciones de cosecha, posco-

secha, etcétera, para transfor-

mar de manera sostenible el 

sector agropecuario colombiano 

con el poder del conocimiento 

en aras de mejorar la vida de 

productores y consumidores.

AGROSAVIA-, aborda las 

cadenas productivas agrarias y 

pecuarias del país en siete 

r e d e s  d e  i n n o v a c i ó n :  1 . 

Frutales, que en Boyacá se ha 

destacado por el trabajo en 

caducifolios, guayaba, pasi-

floras; 2. Raíces y tubérculos, 

con sendas colaboraciones en 

variedades de papa de año y 

criolla; 3. Hortalizas, aromá-

ticas y condimentarías, con 

trabajos destacados en cebolla 

larga y huertas caseras; 4. 

Ganadería y especies menores, 

con aportes en sistemas silvo-

pastoriles y ganadería de leche 

y carne en trópico alto y en 

apicultura ; 5. Cultivos transi-

torios y agroindustriales, con 

hitos en variedades y procesos 

de caña de azúcar para panela; 

6. Cultivos permanentes, con 

avances en café canephora y 

palmáceas; y 7. Cacao, con 

trabajos en inocuidad, cosecha 

y transformación del producto.

A lo largo de 31 años de trabajo 

mancomunado con socios y 

amigos productores boyacen-

ses, AGROSAVIA ha logrado 

ofertas de tecnología útiles y 

accesibles que deparan la 

continuidad de diversas alian-

zas estratégicas, en un verda-

dero pacto por la productividad, 

el uso y conservación inteli-

gente de los recursos naturales 

que permitan seguir aportando 

a la agricultura familiar y la 

seguridad alimentaria del país. 

Nos encontramos ubicados en 

la  Calle 19 N° 9-35, de lunes a 

viernes en el Horario de: 7:30 

a.m. a 4:30 p.m.
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Participación Boyacense en el 
congreso colombiano de historia

torios: La Guerra de los Supre-

mos en las provincias del Norte: 

Tunja, Vélez, Socorro, Pamplona 

y Casanare" de María Victoria 

Dotor Robayo; "La Familia 

Martínez en el contexto del 

conflicto armado. Provincia de 

Lengupá (Boyacá) 1980-1995" 

de Olga Yanet Acuña Rodríguez; 

"Encuentros y Desencuentros, 

violencia y maltrato a las 

familias indígenas en la provin-

cia de Tunja en el siglo XVI" de 

Blanca Ofelia Acuña.

Las historiadoras y profesoras 

de la UPTC anteriormente 

mencionadas, destacaron, junto 

c on  l as  ponenc ias  de  l o s 

historiadores, Ángel Jiménez 

Larrota, Oscar Santiago Álvarez 

Torres, Carlos Andrés Sáenz, 

Oscar  Javier  Dávi la ,  Luz 

Amanda Galán, Jaime Araque 

Hernández, William Pacheco 

Vargas y Max Alejandro Pabón. 

Sus ponencias resaltaron parte 

de las investigaciones desarro-

lladas a lo largo de sus maestría 

o doctorado en historia, confir-

mando la invaluable práctica de 

la UPTC de Tunja.

Por su parte, Javier Hernández 

Salazar, doctor en historia, 

representando a la Federación 

de Academias e Instituciones 

Históricas de Boyacá y a la 

Academia de Historia y Medios 

de Comunicación Monseñor José 

Joaquín Salcedo, expuso su tema 

sobre la Historia de los Derechos 

Humanos,  en la mesa 19, 

"Legado de Salamanca en el 

memorial de agravios presenta-

do por Diego de Torres en 1578". 

La ponencia destacó las investi-

gaciones sobre este Cacique 

mestizo de la nobleza Tunjana, 

publicadas por: Flor Ángela 

Rivera, Luis Fernando Restrepo, 

Germán  Ro lando  Vargas , 

Joanne Rappaport, Ulises Rojas 

y el ilustre tunjano, heredero 

directo de Don Diego de Torres, 

Teólogo, jurista e historiador, 

con doctorado en Derecho 

Canónico, Hernán Alejandro 

Olano García. 

La investigación, analizó el 

proceso  re formador  de  la 

comunidad de los Dominicos en 

el siglo XV, basados en los 

estudios y escritos de Santo 

Tomás de Aquino e ilustración, 

en los conventos de Burgos, 

Valladolid y Salamanca, así 

como las propuestas de las 

primeras Leyes de Indias de 

1512, o Leyes de Burgos, y las 

Leyes Nuevas de 1542. Los 

análisis teológicos y jurídicos de 

Francisco de Vitoria en el 

Convento de San Esteban y la 

Universidad de Salamanca, 

conformaron y consolidaron la 

Escuela de Salamanca. Conoci-

mientos que pronto se difun-

dieron en las escuelas de indios y 

mestizos, creada por los domini-

cos en Tunja, en 1551 y que, 

consolidaron el primer memorial 

presentado por Don Diego ante 

Felipe II.

Tunja es referente académico e 

intelectual, no solo por ser el 

primer espacio en donde se 

emprendió la educación en la 

Nueva Granada. Es que, ade-

más, Tunja y Boyacá, son refe-

rentes en la práctica de los 

derechos humanos, salvo, por 

algunos lunares generados por 

la corrupción. Costumbre que 

atenta contra esos derechos que, 

por nuestra naturaleza humana, 

deberíamos defender ya que, con 

la exploración del continente y 

conformación de Hispanoamé-

rica, se establecen y fundamen-

tan Los Derechos Humanos. 

E
l estudio de la historia 

plantea nuevos retos 

para los historiadores, 

no solo en la diversidad de 

temas, sino en las fuentes y cómo 

se abordan. Así mismo, la 

integración con otras ciencias y 

la relación humana con especies 

diferentes.

El XXI Congreso Colombiano de 

Historia, "Colombia: de la 

guerra a la paz. Las Repúblicas 

en perspectiva global", realizado 

del 6 al 10 de mayo de 2024 en la 

ciudad de Ibagué, fue organi-

zado  y  coord inado  por  la 

Asociación Colombiana de 

Historiadores, en colaboración 

con la Universidad del Tolima. 

La programación se conformó 

con 38 mesas de trabajo y un 

temario que abarcó estudios 

tradicionales y nuevas propues-

tas ,  desde  las  d i f e rentes 

latitudes.

La representación de Boyacá, 

fue muy loable con la Maestría y 

Doctorado en Historia de la 

Universidad Pedagógica y 

Tecnológica de Colombia -UPTC-

, así como la participación de la 

Federación de Academias e 

Instituciones Históricas de 

Boyacá  y  la  Academia  de 

Historia y Medios de Comuni-

cación Monseñor José Joaquín 

Salcedo Guarín. 

Las investigaciones propuestas, 

fueron seleccionadas previa-

mente por historiadores, pares 

ciegos, basados en las pautas de 

investigación histórica vigentes. 

Los historiadores boyacenses 

interactuaron con historiadores, 

instituciones y universidades 

nacionales  y  extranjeras , 

destacándose por su rigurosidad 

académica e investigación histó-

rica. Entre ellas destacamos: 

"Identidades políticas y terri-

Javier Hernández Salazar
Periodista e Historiador

Foto: Javier Hernández

Foto: Javier Hernández

Educación
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Afectación a Páramos 
en el Parque Natural
regional Cortadera por
expansión agrícola

quema de especie nativas como 

Chilco (Fuchsia magellanica), 

Falso pino (Casuarina equise-

tifolia), Arrayán (Luma apicu-

lata), entre otras, siendo algunas 

de ellas asociadas a especies 

vasculares de hábito epífito 

como musgos y líquenes, espe-

cies con veda para su aprovecha-

miento, transporte y comercia-

lización en el territorio nacional.

Este PNR Cortadera es de gran 

importancia para los ecosis-

temas del departamento debido 

a que allí nacen los ríos Pesca, 

Jordán, Tuta, Salitre, Muche, y 

es una fuente   abastecedora del 

Embalse La Copa, fuente de 

sustento de muchas familias de 

la región, y que además hace 

parte del complejo de páramos 

Tota-Bijagual- Mamapacha.

Según el equipo de la Unidad de 

Reacción Inmediata el llamado 

es a las entidades municipales 

"para que desarrollen un actuar 

contundente para el cuidado de 

estas zonas tan críticas para la 

supervivencia de toda la región, 

al ser ellos, la primera autoridad 

ambiental en su territorio".

Corpoboyacá seguirá ejerciendo 

sus labores misionales a través 

del territorio para fomentar una 

justicia ambiental integral para 

todas las comunidades, y para 

conservar el tejido de vida que 

será pieza fundamental para el 

futuro de toda la región.

l equipo técnico de la 

Esubdirección de Recur-

sos Naturales realizó 

visita de verificación a una 

denuncia recibida por afectación 

en un área del Parque Natural 

Regional Cortadera, ubicada en 

la vereda Cormechoque arriba 

del municipio de Siachoque.

Los profesionales lograron evi-

denciar afectación por tala y 

Foto: Afectación a páramos Corpoboyacá

Obras en la provincia 
de Márquez avanzan 
a buen ritmo

Equipo del gobierno Boyacá Grande adelantó visitas de seguimiento para verificar el estado de los proyectos.

l Gobernador de Boyacá 

ECarlos Amaya, William 

Archila secretario de 

contratación y Leonardo Álvarez 

secretario de Infraestructura, 

verificaron, en una maratónica 

j o rnada ,  l os  avances  que 

registran las obras que adelanta 

el gobierno Boyacá Grande en la 

provincia de Márquez. “Visita-

mos el corredor vial entre Tibaná 

y Garagoa, donde se tie-ne 

proyectado la pavimentación 11 

kilómetros. Este proyecto cuenta 

con una inversión cercana a los 

34.000 millones de pesos y 

permitirá mejorar las condicio-

nes de movilidad y seguridad 

entre las provincias de Márquez, 

Neira y Oriente (Valle de 

Tenza)", informó el secretario de 

Infraestructura.

De igual manera, el equipo de la 

Gobernación de Boyacá visitó 

Puente Sisa, proyecto que se 

ejecuta con dos frentes de obra y 

actualmente está enfocado en la 

aplicación de concretos acelera-

dos, recalce de cimentación, 

construcción de estribos y aletas. 

La obra presenta un avance del 

50% en su ejecución.

"Esperamos que en dos meses, 

aproximadamente, podamos 

tener esta obra totalmente 

habilitada para garantizar el 

paso seguro entre las provincias 

de Márquez y Neira.

La dedicación y compromiso del 

contratista es fundamental para 

el progreso de la estructura", 

afirmó Álvarez.También se 

adelantó  inspección a  los 

trabajos en la vía Úmbita - 

Villapinzón, obra que registra 

un avance del 10% y en la que se 

invierten 6.200 millones de 

pesos.

"Este tramo vial contará con 

obras de drenaje transversal, 

alcantarillado y pavimentación", 

explicó el secretario de Infraes-

tructura.

Al término de la visita, el equipo 

del gobierno Boyacá Grande 

realizó un recorrido por la vía en 

compañía de la comunidad y 

concejales de la región.

Camilo Carrillo 
Prensa Secretaría de Infraestructura)
Unidad Administrativa de Comunicaciones 
y Protocolo. Gobernación de Boyacá.

Comunicado de Prensa
Corpoboyacá

Medio Ambiente
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fracasa, no tiene sentido seguir 

respirando este aire que me 

ahoga.

El anciano lo miró compasivo, y 

pudo ver su rostro desencajado y 

unos ojos que casi no irradiaban 

luz.

-Solo escúchame unos minutos, 

antes de que termines tu tarea. 

Sentémonos unos instantes bajo 

ese árbol. - le dijo.

Un poco a regañadientes, pero 

pensando que, si no lo escucha-

ba, seguiría importunándolo, el 

muchacho accedió exigiendo, eso 

sí, que no trataría de interferir 

en su decisión. Estando de 

acuerdo, se sentaron recostados 

contra el tronco del árbol.

-Ahora quiero que cierres por un 

momento los ojos - dijo el 

anciano -. Imagina, entonces, un 

océano inmenso, al cual no se le 

pueden ver los límites. En este 

océano existe una tortuga, la 

cual nada bajo el agua. Cada 

millón de años, saca la cabeza a 

la superficie. Igualmente, sobre 

ese océano flota un pequeño aro, 

llevado constantemente por el 

oleaje.

-Bien, ya puedo ver todo. ¿qué 

tiene eso que ver conmigo? - 

Dijo, impaciente, el joven.

-Pues bien, querido amigo - 

Replicó el anciano - ¿Qué tantas 

posibilidades crees que hay de 

que la tortuga introduzca la 

cabeza en el aro?

El otro, sin vacilar le respondió:

-Por supuesto que son casi 

inexistentes.

-Exacto - agregó el anciano. - 

Pero, aun así, es mucho más 

posible eso, que obtener un 

cuerpo y un alma humanos como 

los que tú posees. De modo, 

pues, que sabiendo esto, ya 

puedes proceder como te parezca 

más conveniente.

Aun se cuenta hoy día en aquel 

remoto pueblo, que el joven tuvo 

una vida próspera, y con el 

tiempo llegó, también, a una 

edad muy avanzada, adquirien-

do gran sabiduría.

Cuento anónimo indio adaptado 

para VCSradio.net e 

Infomedia.com.co

n un remoto pueblo, 

Ecerca de una montaña, 

habitaba un sabio ancia-

no, respetado por toda la comu-

nidad. Desde hacía muchos años 

había trascendido los apegos a la 

ambición humana y a las cosas 

materiales. Habiéndole perdido, 

incluso, el temor a la muerte, 

ésta no se molestaba en venir a 

buscarlo, a pesar de su avanza-

da edad.

Cierto día se encontraba senta-

do bajo un enorme árbol, con la 

vista puesta en el lejano hori-

zonte y la mente tranquila como 

un lago en el verano. Entonces, 

observó cómo un joven llegaba 

hasta un árbol vecino con una 

cuerda, la cual echó sobre una 

gruesa rama. Sin cambiar de 

postura, pudo ver que tal joven 

comenzaba a atar uno de los 

extremos de la cuerda alrededor 

de su cuello. Teniendo claro 

cuáles eran las intenciones del 

muchacho, se acercó hasta 

donde maniobraba con la 

cuerda. Con una voz reposada, le 

preguntó  por  qué  es taba 

dispuesto a tomar una acción 

tan terrible contra sí mismo.

-Esta vida no tiene ningún valor 

- contestó el joven -. Si tanto te 

molesta lo que ves, más vale que 

te alejes. Todo lo que emprendo 

La 

Tortuga
y el 

Aro

La 

Tortuga
y el 

Aro
Foto: VCS Radio.Net

Cuento de reflexión
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Lorica

Socorro

En la siguiente sopa de letras encontrarás 

dieciocho pueblos patrimoniales de Colombia. 

Debes ubicarlos en diferentes direcciones. 

¿En qué departamento se encuentran?

SOPATRIMONIAL
Por: Jonny Winston Ballesteros P.

Identifica las siluetas de estas 

especies. Observa el recuadro. 

Tacha la letra o vocal con la que 

empieza cada especie. Al finalizar

encontrarás el nombre de una obra 

de Gabo. ¿Cuál es?

Entretenimiento
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Rata, el Buey, 

el Conejo, el 

Dragón y la Cabra. 

3.   PREDICCIONES 

ESPECIFICAS  DE  ACUERDO 

A SU ELEMENTO EN 2024

Gallo de Madera: Nacidos en los 

años 1945 y 2005. 

El 2024 será un año de reno-

vación y crecimiento personal 

para ti. Aprenderás a mantener 

una alta autoestima y recono-

cerás tus capacidades para 

asumir grandes responsabi-

lidades. 

Organizaciones internacionales 

o gubernamentales estarán 

interesadas en tus servicios 

altruistas en áreas como ayuda 

social y educación. Es posible 

que trabajes en otros países 

donde se valorarán tus habili-

dades. 

Gallo de fuego: Nacidos en los 

años 1957 y 2017

El próximo año será positivo y 

lleno de satisfacciones. Tendrás 

la oportunidad de ser jefe en una 

empresa, demostrando tus 

                                 habilidades 

                        organizativas con 

                 excelentes resultados. 

             Además, será un período 

para disfrutar en familia, y 

viejos amigos, visitar lugares del 

pasado y sonreír por tus logros. 

Se sanarán viejos resentimien-

tos y recibirás reconocimiento 

por tu labor en el trabajo o 

estudio, con ascensos, aumentos 

de salario o becas.

Gallo de Tierra: Nacidos en los 

años 1909 y 1981

Este año, podrás avanzar en 

diversos proyectos y planificar 

tu futuro de manera organizada 

y realista. Sentirás que es un 

periodo de autoconocimiento y 

reencuentro con familia y ami-

gos, disfrutando de independen-

cia laboral y prosperidad econó-

mica. Emprenderás estudios en 

temas que te interesan y tendrás 

éxito asegurado. 

Gallo de agua: Nacidos en los 

años 1033 y 1993

Resolverás asuntos legales 

pendientes y pondrás al día 

varias deudas, adquiriendo 

confianza en tu futuro finan-

ciero. Surgirán ideas creativas 

para iniciar pequeñas empresas 

de ventas o servicios, con 

posibilidades de éxito. Puede 

que consideres cambiar de 

trabajo o explorar una nueva 

línea empresarial. En el ámbito 

amoroso, podría surgir una 

relación signif icativa con 

alguien nuevo, incluso planear 

un futuro juntos, posiblemente 

con la llegada de un bebé. 

Además, se espera una recupe-

ración económica a lo largo del 

año.

4 - RECOMEDACIONES PARA 

EL GALLO EN 2024

A pesar de ser un año positivo 

debido a la afinidad entre el 

Gallo y el Dragón, habrá tensio-

nes y angustias relacionadas 

con la estabilidad emocional y 

financiera. Para manejar esto y 

cuidar la salud, se recomienda 

recurrir a técnicas de medita-

ción, relajación y medicina 

natural, así como a lecturas de 

crecimiento personal. Renovar 

diferentes aspectos de la vida 

será beneficioso, desde el aspec-

to físico hasta la perspectiva de 

vida. El 2024 ofrecerá oportuni-

dades para nuevos comienzos, 

especialmente en trabajos con 

organismos internacionales que 

están alineados con los sueños 

de ayudar al planeta y a los 

necesitados. En junio, se reque-

rirá un cuidado especial de la 

salud y la alimentación.

https://vcsradio.net/familia-

valores/horoscopo-chino-2024/

l gallo es el décimo signo 

Edel zodiaco chino. Son 

las personas nacidas en 

los años 1909, 1921, 1933, 1945, 

1957, 1969, 1981, 1993, 2005 y 

2017.

1. PERSONALIDAD 

DEL CALLO

El Gallo es independiente, enér-

gico y protector de su familia. 

Inteligente y a veces excéntrico, 

siempre se muestra elegante y 

seguro. Es emprendedor y atrae 

admiración, además de luchar 

por la justicia y defender a los 

maltratados. Observador y 

puntual, valora la honestidad. 

En el amor, es tierno y detallista, 

pero controlador. Su salud 

puede sufrir por malos hábitos. 

Su carácter depende de su 

crianza: con una familia amoro-

sa, puede ser un ejemplo; con 

una familia disfuncional, puede 

volverse agresivo y rencoroso.

2.COMPATIBILIDAD DEL 

GALLO CON OTROS SIGNOS 

En el amor: Tiene buena compa-

tibilidad con la Rata, el Tigre, el 

Conejo, el Caballo, la Cabra, el 

Mono, el Gallo y el Cerdo. Tiene 

poca compatibilidad con el Buey, 

el Dragón, la Serpiente, y el 

Perro. En el trabajo, es bastante 

compatible con el gallo, el Perro 

y el Cerdo. Se lleva bien con el 

Tigre, la Serpiente, el caballo y 

el Mono. Poco compatible con la 

El Gallo
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Dragón, Serpiente, Cabra, 

P e r r o ,  C e r d o .  P o c a 

compatibilidad: Tigre, Gallo. 

4.    PREDICCIONES 

ESPECIFICAS  DE  ACUERDO 

A SU ELEMENTO EN 2024

Mono de madera: Nacidos en los 

años 1944 y 1964 

El Dragón beneficiará al Mono 

en el ámbito afectivo y familiar. 

Habrá una renovación en su 

vida social con nuevos amigos y 

diversiones satisfactorias. Aun-

que algunos amigos cercanos 

podrían sentir envidia y tratar 

de obstaculizar sus planes, el 

Mono tendrá una energía 

radiante para trabajar en su 

misión de vida. 

También surgirán oportuni-

dades de viajar al extranjero 

con su pareja o familia y la 

posibilidad de invertir en 

acciones empresa-riales de 

energías limpias.

Mono de Fuego: Nacidos en los 

años 1956 y 2016 

El Mono revitalizará proyectos 

archivados y se liberará de 

relaciones y proyectos fallidos, 

sintiéndose libre. Cambiará 

trabajos antiguos por otros más 

satisfactorios, posiblemente en 

otros países. 

Se conectará con culturas 

orientales, practicando disci-

plinas como yoga, y meditación. 

También retomará deportes y 

adoptará dietas saludables 

para recuperar energías.

Mono de Tierra: Nacidos en los 

años 1008 y 1968 

Tendrá interacciones con 

personas de otros países a 

través de seminarios, viajes y 

conferencias, fomentando inter-

cambios culturales y tecnoló-

gicos. 

Esto revitalizará su futuro. 

Podrá iniciar una intensa 

relación pasional con alguien 

especial y su experiencia 

laboral será valorada, recibien-

do diversas formas de retribu-

ción.

 

Mono de Metal: Nacidos en los 

años 1920  y 1980 

El Dragón le dará energía 

abundante para alcanzar sus 

objetivos y realizar cambios 

i m p o r t a n t e s  e n  s u  v i d a 

personal. Se sentirá renovado, 

con buena salud mental y 

dejando atrás una depresión. 

Disfrutará de una temporada 

creativa que lo conectará con 

personas del ámbito artístico. 

Para tener éxito a fin de año, 

deberá controlar su arrogancia, 

ego y soberbia, ya que podrían 

a l e j a r  a  q u i e n e s  d e s e a n 

ayudarlo.

Mono de Agua: Nacidos en los 

años 192 y 1992

El Dragón le trae renovación en 

proyectos y fortuna personal. 

Tendrá múltiples oportuni-

dades para elegir proyectos y 

trabajos, incluso en el exterior, 

donde se valorarán sus habili-

dades. 

Conocerá personas interesadas 

en patrocinar sus emprendi-

mientos. En el amor, aflorarán 

el romanticismo y la pasión, con 

la posibilidad de conocer a 

alguien especial y, tal vez, 

convertirse en padre o madre.

5. RECOMNDACIONES PARA 

EL MONO EN 2024 

Este año es propicio para 

moderar sus emociones y 

tomarse la vida más en serio. 

Mantenga la mente abierta a 

las transformaciones globales 

del Dragón y participe en ellas 

con energía y vitalidad. En su 

ascenso espiritual, apoye sus 

valores conocidos para enten-

der los nuevos. 

Aprecie su patrimonio familiar 

para soportar los cambios 

bruscos venideros y no derrum-

be lo que parece viejo. Cuide su 

salud mental con técnicas de 

relajación y meditación, y 

consulte a un psicoterapeuta si 

es necesario.

https://vcsradio.net/familia-

valores/horoscopo-chino-2024/

s el noveno signo del 

Ezodiaco chino. De ele-

mento metal. Nacidos 

en 1944, 1956, 1968, 1980, 1992 

y 2016.

2. PERSONALIDAD DEL 

SIGNO DEL MONO

La personalidad del Mono es 

carismática y atractiva, siendo 

el alma de las reuniones por su 

agilidad, astucia e ingenio.

Es rápido en sus emociones y 

actuaciones, a veces impetuoso, 

pero tiene buena autoestima y 

c a p a c i d a d  p a r a  c o r r e g i r 

errores. Su humor alegre y 

sociable lo hace querido por 

quienes lo conocen. Detrás de su 

alegría, es sensible e inseguro, 

buscando valoración y apoyo. 

Las mujeres Mono son sociales, 

atractivas y competitivas, con 

claras metas. No les gusta la 

rutina ni las normas, valoran su 

libertad, pero son constantes en 

sus objetivos. 

En el amor, los Monos son 

cariñosos y necesitan ser 

valorados. Les gusta el dinero y 

son excelentes estrategas para 

atraerlo ,  improvisando y 

s o l u c i o n a n d o  p r o b l e m a s 

fácilmente. Los niños Mono son 

i n q u i e t o s ,  d i v e r t i d o s  y 

populares entre sus amigos.

3. COMPATIBILIDAD DEL 

MONO CON OTROS SIGNOS.

Compatibilidad del Mono con 

otros signos:

En el amor: Especialmente 

compatible: Cerdo. Buena 

compatibilidad: Conejo, Caba-

llo, Mono. Compatibilidad 

media: Rata, Tigre, Cabra, 

Gallo. Poca compatibilidad: 

Buey, eSerpiente, Perro. 

En el trabajo: Muy compatible: 

Mono, Caballo. Buena compa-

tibilidad: Rata, Buey, Conejo, 

El Mono
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ste miércoles 05 de 

Ejunio, a partir de las 5:00 

p.m., se llevará a cabo 

un conversatorio que promete 

inspirar y empoderar a empre-

sarios y comerciantes de la 

región. El evento contará con la 

participación destacada de los 

fundadores de Bruder, la pri-

mera Mipyme boyacense en 

cotizar en la Bolsa de Valores y 

una de las cerveceras consolida-

das del país.

Los asistentes tendrán la opor-

tunidad única de conocer la 

historia y las estrategias que 

llevaron a Bruder a convertirse 

en un referente nacional. 

Además, representantes de la 

Bolsa de Valores, A2senso y 

PUM estarán presentes para 

ofrecer valiosa información y 

asesorar a los participantes en 

temas de inversión y gestión 

financiera. "Este encuentro no 

solo será una fuente de inspira-

ción, sino también una plata-

forma para adquirir conoci-

mientos clave sobre el manejo de 

la economía empresarial y 

estrategias de inversión," Co-

menta Fernando López, presi-

dente ejecutivo de la Cámara de 

Comercio de Tunja 

El conversatorio se perfila como 

una oportunidad inigualable 

para quienes buscan expandir 

sus conocimientos y redes de 

contactos en el mundo empresa-

rial. La combinación de expe-

riencias prácticas y asesoría 

profesional promete enriquecer 

a todos los asistentes.

Hora: 5:00 p.m.

Fecha: 5 de junio de 2024
No pierdas la oportunidad de 

participar en este evento que 

puede transformar tu visión 

empresarial. Te esperamos para 

compartir una tarde llena de 

inspiración, aprendizaje y 

oportunidades de crecimiento.

CONVERSATORIO: Bruder, la primera 
empresa boyacense en llegar a la 
Bolsa de Valores de Colombia

Actualidad

FALUN DAFA
Una poderosa práctica de
cultivación de mente-cuerpo que
mejora la salud física y mental.

¡Enseñanza gratuita!

SITIO DE PRÁCTICA TUNJA
Frente a estadio Independencia
Sábados y domingos 7 a.m.

Contacto: 300 5686453

Falundafa.orgFacebook: Falun Dafa en Colombia

Verdad Benevolencia Tolerancia


